Director Editorialista: Lic. Rómu'o Toyar Di ector Jete de Redacción: Joaquio Vargas Coto

# DIARIO DEL COMERCIO

E INTERESES GENERALES

Vale 15 Cts

Vale 15 Cts. \*----

Propietario y Gerente:

Camilo de Mézerville

REDACCION Y TALLERES:

IMPRENTA MINERVA

Suscrición mensual 6 3.00

AÑO III

San José, Costa Rica, Miércoles 5 de Julio de 1922

# Grave Aspecto presenta la Política en la Cámara

## Las Pasiones, los Personalismos, imperan antes que la Sana Razón -- El Incidente de Ayer

A las 15 horas se abrió la sesión. Se levó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

Informe sobre Mineria y Petróleo

Se da lectura al informe enviado por la Secretaria de Fomento acerca de la eficiente labor ejecutada por el Departamento de Mineria y Petróleo creado por el Ejecutivo, y que se encuentra bajo la dirección del Ingeniero don José Balta.

Lev de Petróleo

de Fomento el respectivo proyecto sobre Lev de Petróleo elaborado por dicha Dirección.

Junta de Vigilancia

La mesa lee una exposición y un proyecto de ley que acoge el representante Ortiz y que tiende a darle carácter legal dotándola con recursos propios a la Junta de vigilancia.

Auxilio a un Hospital

Se lee un proyecto de ley del representante Quirós que tiende al sostenimiento del Hospital de San Francisco de Asis de Grecia, gravando con o 10 céntimos de colón el litro de licor que en la población se consuma, para contribuir a ese

Picado. Se inclina a defender este proyecto'y pide la dispensa de

tramites.

Cortés. Hay un proyecto de lev por él presentado, en el que se crean 0.10 céntimos a los licores que se expendan en la Provincia de Alajuela, y cuyos productos estarán destinados a caminos.

No ataca la iniciativa, pero está en contra de la dispensa de trámites. Es asunto que debe estudiarse.

Quirós. Suplica a sus compañeros le den su voto.

Briceño. Hace defensa del provecto.

Fue rechazada la dispensa de trámites.

Venta de Propiedad

Cortés. Por recomendación de la Junta de Educación de Alajuela, presenta un proyecto que tiende a pedir autorizacion para vender una propiedad que consiste en casa y solar con objeto de reunir los fondos suficientes para gastos escolares Pasó a la Comision respectiva

El Partido Agricola no muere

Cordero. En la sesión anterior dio a comprender el representante don Juan Ratael Arias, que la agrupación Agricola estaba liquidada, v como nunca hubo más interés que ahora por llevar a cabo el saneamiento general de nuestras finanzas, es por lo que de acuerdo

# EL PARTIDO AGRICOLA VIVE, Y HOY MAS QUE NUNCA

diputados unidos en ideas, presenta a la consideración de la Cámara un proyecto de ley que tiende a la creación de una oficina reguladora de cambio, que se denominará «Caja de Conversión», y que ha de funcionar bajo la Oficina de Control, el Ministerio de Hacienda y el Banco Internacional.

Pide se rechace la moción Arias Pasó al estudio de la Comisión sobre la reducción del impuesto de exportación del café.

Presidente. Pase dicho proyecto al estudio de la Comisión de Hacienda.

Sancho. Pide o que se le excuse de conocer de este proyecto, o que se amplie dicha comisión con dos miembros más para hacer el estudio que merece ser serio, y no quiere se repita lo anterior que dio lugar a que se tilde a la Comisión de Hacienda como obstruccionista

Volio Jorge. Cree que huelga el dictamen.

El proyecto es presentado nada menos que por una mayoría de 22 diputados incondicionales y sería en primer debate.

Herrera J. Le parece atinada la esa Comision Especial.

con un considerable grupo de 22 observación del representante Sancho. Debe hacerse algo y este es el momento de ayudar todos. El mismo señor Arias debiera formar parte de esa Comisión.

> Si firmó ese proyecto es por el buen deseo de trabajar por la salvación del país amenazado por la terrible crisis.

> Mayorga. Cree que este proyecto sea un asunto salvador para las finanzas nacionales. Llama a buen juicio a los diputados del grupo de la oposición para que aunen sus pareceres, y entren con ellos a discutir los puntos que abarca el proyecto hásta hacerlo ley de la República.

Es deber de Legisladores colaborar en estos dificiles momentos en el estudio de estos arduos problemas, sin descender a las alusiones personalistas ni al partidarismo. Ver en ellos tan sólo el bien de la

La moción Sancho fue aprobada perder el tiempo. Debe votarse ya y la Cámara procede a elegir los dos miembros que han de integrar Resultado

Tomada la votación, resultaron electos asi:

Lic. don Ricardo Jiménez con 23 votos.

Lic. don León Cortés con 21

Reducción del Impuesto sobre el café

La Mesa puso- a discusión la moción del representante Arias que elevado. tiende a reducir el impuesto de excada 0.46 kilogramos a excepción del de clase tercerillà que sólo pagará 0.50 céntimos de colón.

Fonseca. Razona su voto en favor de la moción Arias. Juzga brutal el gravamen del café, soportado por el agricultor debido a su poca energia.

Mantenia el impuesto tratándose de llevarlo al Banco Internacional por los grandes beneficios que reportaba al agricultor, pero no por eso, deja de creerlo un verdadero despojo, tal y como se halla con-

El Gobierno no quiere economías

Sancho. -- Apoya resuelto la mo-

ción Arias. Se pronuncia en contra del tributo que viene directamente a matar la producción del principal articulo de nuestra riqueza.

La tendencia de esta Cámara de biera ser la de fomentar la producción del café y no agobiarla con este odioso impuesto nada más que para llevarle más dinero para seguir derrochando con holgura una vida fastuosa que el pais no puede soportar.

El Gobierno no quiere la economia que la economia le ofrece. Y lo prueba con mandar al Congreso su presupuesto cada año más

El Gobierno se mantiene en su portación del cafe a un dólar por empeño de vivir regaladamente sin pretender entrar en el surco de la politica económica que en este recinto se le ha señalado.

> Hace mofa de una partida o gasto que el Ejecutivo introduce en el Presupuesto de 1923 por valor de 100.000 dólares para fijar el mojonamiento de limites con Panamá fallados últimamente por el Arbitro White ¿Qué necesita Costa Rica del gasto que se le obliga a tener fijando mojones en esas selvas virgenes no visitadas por alma vi-

> ¿No es arbitrario y descabellado el decretar ese gasto inútil que ninguna falta hace?

Manifiesta que antes de defender los intereses del Gobierno, tiene que mirar por lo que conviene al país, y considera odioso que la Camara vote a favor de ese impuesto que viene a pesar sobre la Re-

Montero B .- Indica al Sr. Arias que un cafetalero había aconsejado que sería conveniente no hacer excepción a ninguna clase de café. Que se incluyera en el dollar el de tercerilla y si el señor Arias acepta esta observación le ofrece su voto.

Arias. - Acepta la indicación para ser consecuente.

Y desviándose de este tópico ya resuelto en definitiva, refuta al Sr. Cordero sobre el mismo tema, con siderando inicua que una agrupación que se dice defensora de la agricultura no proteste de los abusos que se intentan cometer a su sombra bajo un recurso falso y antipatriótico.

Al referirse a los proyectos que ahora presenta el Dr. Cordero para crear una caja de conversión, hizo uso de una figura retórica descrita con mucha originalidad.

El Dr. Cordero en sus proyectos fracasados hizo el papel de jugador poniendo valientemente de paro las emisiones y la Cámara se lo ganó,

Luego puso la pinta al Respaldo del Banco y el Gobierno se lo ganó, y ahora, vuelve a hacer la última parada para jugarse solo los cen

(Las barras aplauden unanimes) Montero. - Mociona que se sus

Pasa a la página s

# El escándalo de ayer

## Fue embargado el automóvil Núm. 2 de propiedad del Gobierno

### Figura como actor el Lic. don Octavio Quesada

La noticia del dia de ayer fue sin duda el embargo del elegante «Chevioler» número 2 del Gobierno, diligencia que se practicó frente a la Comandancia de la Plaza a las 930 hs. Este fue el plato del día que sirvió de argumento en todos los circulos; como es natural, era digerido en muchas formas y maneras, siendo casi todas un tanto exageradas.

Primera noticia

La primera noticia que nos dieron, fue que le habian embargado un automóvil al señor Ministro de Ha clenda don Rafael Huete. Este alto funcionario nos desautorizó la noticia diciendonos que el embargo era contra el Gobierno y de ninguna manera contra él.

Nos despelimos de don Rafael quien nos rogo que no hiciéramos ninguna confusión.

Tratando de aclarar la verdad nos dirigimos al Juzgado 2.º Civil donde nos manifestaron que el julcio en cuestión estaba en la Alcaldia 1.º por comisión de ese juzgado.

En la Alca día 1.a

Alli nos encontramos con el Lic. don Ociavio Quesado quien luego nos manifestó que él era el actor en

El señor Quesada nos refirló que el Gobierno le debia a él la suma de C 5000 poco más o menos, como resultado de una sentencia arbitral, y que al cancelarle esa suma lo había hecho con un pagaré de @ 1000.00 y otros valores. El pagaré en cuestión está vencido, por lo cual (el don Octavio) había pedide embargo contra el Gobierno por la suma referida, más el 50 ojo o sean 1500.00 El embargo se hizo contra un automóvil oficial que estaba parado frente a la Comandancia de Plaza y en momentos de practicarse esa diligencia se presentó el Ministro Huete y preguntó que quién era el actor, quien según asegura Quesada manifestó disgusto.

La conducta del señor Hueto-segun el Licenciado Quesada -es censurable, pues su comportamiento fue hostil al practicarse la acción judicial.

señor Monge y en términos violentos le ordenó al chauffer oficial que condujera el auto al garage del Gobierno, esto es, al local del Cuerpo de Bomberos. Terminó el señor Quesada lamen-

tándose que esos empleados estorbaran una diligencia perfectamente le-

Con el señor Alcalde

El señor Alcalde 1º, don Enrique Brenes nos refirio que él había practicado el embargo, pero que si no se hizo el depósito de ley de la prenda, fue por haberlo impedido el General Monge.

El automóvil iba a ser depositado en garage situado frente al Banco Internacional.

El señor Alcalde hará constar en el acta el resultado de su labor. En la Alcaldia encontramos a otras

por los señores Quesada y Brenes. En la calle se hacian a este respecto muchos comentarios.

personas que corroboran lo dicho

Nosotros ponemos en cuarentena esos diceres hasta que los tribunales Poco después-continúa don Ocde justicia no pongan las cosas en tavio-llegó el Director de Policía su lugar.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Actualmente, y sin duda más que que nuestros mercados emplezan a gran rendimiento para el comercio y los productores acomodados; pero con enorme perjuicio para el pueblo que tiene que soportar el alza inaudita originada por la escasez de tales articulos.

Toda nación necesita exportar los articulos que le sobran, a cambio de los que le hacen falta; de donde nace el intercambio comercial de incontrovertible eficacia, así para el cultivo y acrecimiento de las relaciones internacionales, tel para la adquisición de los artículos que cada pais no produce. Pero entiéndase que solo debe exportar los productos que le sobran, de tal suerte que su ausencia no vaya a echarse de menos en los mercados nacionales y, por ende, a elevar el precio de las existencias que hayan logrado escapar a la lujuria de los exportadores, cuyos recargos sobra decir que recaen directamente sobre el pueblo, sobre el pueblo indigente, que es el resipiente propicio de los estragos que comportan las capitosas especulaciones. Permitir la libre exportación de tales artículos implica una tendencia tácita a patrocinar el agio inmoderado, con inminente perjuicio para las clases desvalidas; es arrebatar el pan a nuestros propios hijos. Quien no está en capacidades de producir para el abastecimiento de su propia casa, mal puede subvenir a las necesidades de su vecino con articulos que le son urgentemente necesarios. Costa Rica, en los momentos actuales, no puede emplear sus productos agrícolas como moneda de cambio para ailegarse aquellos de que carece, porque sus agricultores sin capital no pueden disponer de medios para producir siquiera lo estrictamente necesario para satisfacer la demanda nacional. Es verdad que esta sería la única moneda que nivelaria nuestra balanza comercial; pero pretender emplearla en las actuales circuntancias, sería casi tan absurdo como aspirar a la adopción del talón de oro en nuestro medio circulante, lo cual representaría para la nación un esfuerzo superior a sus propias capacidades. Las últimas exportaciones de arroz, panela, azúcar y otros artículos primarios, nos han demostrado que la producción scrual es insuficiente. Prueba de ello es

nunca, está exportando Costa Rica Haquear y que los precios han ido artículos de primera necesitad, con recorriendo una trayectoria alarmant-, esquivándose a la mediocre posib lidad de un gran número de familias paupérimas, que lo son las más en razon directa de los infimos salarios que hoy devengan. Estas anomalias deben estar bajo la inmediata tutela del Gobierno, soberano defensor de la tranquilidad nacional. El Congreso puede expedir leyes que restrinjan, aunque sea temporalmente, la exportación de los artículos de primera necesidad, cuando ia producción no alcance a suplir la demanda necional. Hemos visto a los Estados Unidos prohibir la importación de azúcar para dar incremento a sue ingenios, y no hemos de poder nosotros restringir la salida de dos o tres articulos, para aliviar las miserlas de un pueblo enhambrecido?

El pueblo de Costa Rica es altamente pacifico; su pasividad es ingénita. Las más atroces dificultades las ha padecido en silencio, y esta es la causa probable para que no se le haga justicia. No impone su voluntad, porque siempre ha marchado cual anciano decrépito, con paso cauteloso, pero incierto, a la reivindicación de sus derechos. Y es que, aun cuando posee una potencialidad fisica invencible, espera vencer con el razonamiento, antes que emplear la fuerza bruta con que cuenta a puñados. Sin embargo, no confiemos demasiado en su actitud pacifica, ni en que eternamente habrá de sufrir con resignación las injurias de sus esquilmadores que, merodeadores sin escrúpulo, le venden un plátano des pués de haber pasado por las manos de tres o cuatro revendedores vam. piros, que chupan sin tasa la sangre de su improbo trabajo. La epidemia del hambre es hidrófoga, y élla habra de arrastrarlo indefectiblemente a la rebelión. Hay que prevenir los males antes que se hagan irremediables. Procuremos aliviar al pueblo, antes que de su seno pueda surgir la voz de rebelión; antes que estalle esa mina de odios y de rencores que, con el hambre y la miseria, fermenta en sus entrañas; antes que lo veamos agitarse en compacta masa exigiendo una ley que lo redima, un salario equitativo, un mentrugo de pan para sus hijos desnudos.

AMADEO JUSTILLO.

#### LIBRERIA ESPAÑOLA María v. de Lines

Utiles para escuelas a los precios más bajos de plaza. Háganos sus pedidos y quedará satisfecho. - San José. -Apartado 314. — Sucursal en Cartago

### Funerales y entierro de don Domingo Bolaños

ron en la iglesia de la Soledad los funerales del que en vida se llamó Domingo Bolaños J.

sa, siendo una manifestación de pegozaba el extinto.

menterio General.

Enviaron ofrendas florales las si

guientes personas:

Socorro Mutuo del Tranvía, Elia bre de bien. Mora e hijos, José Faith y señora, Manuel Campos y hermano, Manuel Retans, J. Joaquin Chase y señora, Tobias De gado y señora, Manuel Solano Cabezas, Carlos Ross y se ñore, Oscar Thompson y señora, Ester y Eduardo Fournier, Enrique Fonseca y señore, Mariano Sibaja y señora, John M. Kelth y señora, Banco de Costa Rica, Banco Anglo, Conductores y Motoristas del Tran. via, T. H. Zinck, Fermin Bernardas y señora, Bartolo Torres, Enrique Varela y señora, Gustavo Sánchez señora y familia, Cleto Corrales y

Anteayer a las 16 hs. se efectua- schora, Carlos Echeverria, Ricardo Carazo, Rafael Marin y hermano, Rogelio Flores e hijo, Sor Eugenia, Felipe Foith y señora, Eduardo Carri-La concurrencia fue muy numero. Ilo y señora, Pio Acuña, señora y familia, Agustín Sanabria, Empleados sar de las muchas amistades de que del Taller del Tranvia, Rafael Arburola y sobrino, Jaime Rojas, J. Bau-El sepello se verifico en el ce- tista Brenes, Carmelo Calvosa y senors, Ricardo Fernández.

Con la muerte del señor Bolaños pierde el Banco Anglo el decano de Astorga hermanos, Sociedad de los empleados y la sociedad un hom-

El Diario del Comercio renueva Guillermo Thompson, señora e hijos, su más sentido pésame a la familia dollente con especialidad a la viuda doña Magdalena de Bolaños (quien reside en el Salvador) y a sus hijos Azarías, Ester, Enrique y Criseida de Bolaños y Anibal Alvarado.



#### Atento saludo

HOTEL WASHINGTON SAN JOSE, COSTA RICA 2 DE JULIO DE 1922

> Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO

San José, C. R.

Muy señor mio:

Después de una ausencia de catorce años me hallo otra vez en la feliz tierra que considero mi segunda patria. En el año 1908 mis padres, establecidos entonces en Puerro Li món, me mandaron al Canadá para hacer mis estudios y de a li nos trasladamos a Nueva Orleans donde hemos tenido el placer de recibir a muchos de nuestros amigos costarri censes. De ailí salí para la guerra en 1917 pasando un año en Francia con el ejército americano.

Ahora después de tantos años, un visje de negocios me da la oportunidad de visitar otra vez a este pais de paz y de hospitalidad. Le aseguro que fue para mi gran noticia cuando mi Jefe me anunció que yo debia salir como agente viajero tocando en Cuba, Panamá, y a Costa Rica. Estoy representando a la Gulf Trading Co., Inc. de Nueva Orleans.

Me es grato placer ofrecerle mis servicios mientras me hallo en su bella capital y ponerme a su disposición para cuanto se le ofrezca cuando regreso a los Estados Unidos, lo cual será dentro de una quincena o tres semanas.

Su muy atento y S. S.,

HERBERT U. BECKLEY

Correspondemos al saludo de Mr. Beckley deseandole grata permanencla en el país y mucha prosperidad.

> Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100 JESUS MARIA CASTRO V. PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

#### Movimiento de los paertos

4 de Julio.

Hoy a las 7 y 30 hs. fondeó el vapor inglés CAUCA de 890 tone ladas procedente de Balboa con dos días de mar a este puerto, 60 trips. Capitán E. E. Duncan y consignado a Felipe J. Alvarado y Co. Pasajeros: Carlos Beker. Carga 1905 bultos con 131 toneladas, correo 7 sacos. El Cap. de Pio.- J. BENITO LIZANO

#### Nuevo Alcalde

Don Paulino Soto ha sido nombrado A'calde Propietario de Santo Domingo de Heredia. El señor Soto es una magnifica persona y un amigo nuestro.

Con placer lo felicitamos.

Alberto Maduro L. Comisiones y Representaciones

Oficina: Contiguo a la de don Alberto Aragón Apartado No. 1053

Siempre en existencia

Canfin: "Luz Superior"

Gasolina: WICO

Pruebe Usted Nuestros Refrescos y Siropes Son los Mejores

### LA NAVARRA

NAPOLEON SOTO J.

Especialidad: KOLA CHAMPAGNE

Atención especial para matrimonios y bautizos. San José. G. R.

### El baile del domingo

En la residencia de don Ramón Alvarado y su señora esposa doña Maximina de Alvarado tuvo lugar el domingo un animado baile que principió a las 20 horas y terminó a las 24.

Esta fiesta obsequiada y organizada por el esforzado joven don Raul Paniagua a la gentil señorita Electra Alvarado, fue objeto de exquisitas atenciones a los invitados por los familiares de la prometi la, que con la ingenuidad y delicadeza que la distingue demostró el conjunto de su gracia con la cual una vez más straerá los hechizos de felicidad que deportirá en breve con el joven obsequiador.

Varias señoras hicieron gala de presencia, y con un trozo de Verdi ejecutado por la orquesta Repetto se abrió el desfile en la forma siguien-

Ramón Alvarado y Sra. doña Maximiliana de Alvarado, Raul Paniagua y Srta. Electra Alvarado, Cenoblo Solórzano v seño la Leila Alvarado, Juan B Cordero y señorita Peregrina Arias, Rubéa Salano y señorita Margarita Zúñiga, Fernando Blau y señorita Rosa Garcie, Clau dio Mora y señorita Elisa Fernández, Carlos García y señorita Aida Fernández, Otllio Ramírez y señori ta Marta Bermudez, Mauro Carvajal y señorita Elisa Salazar, Manu I Castro y señorita Clara Rosa Sala zar, Gerardo León v seño-ita Nelly Alvarado. Enrique Zúñiga y señorita Eisa Mena, Humberto Ramírez y señorita Hortensia Cajiano, Enrique León y señorita Caridad Rojas, Je sús Pacheco y señorita Yolanda Cajiano, Nelson Morux y señorita Ana-María Céspedes, Arturo Gutlérrez y señorita América Guzmán, Diego Mena y señorita Anita Cajiano, Elgidlo Durán y señorita Consuelo A.

A las muchas muestras de placer y satisfacción que inspiraran los asistentes reunimos los de nosotros haciendo votos por la ventura del próximo hogar.

CRONISTA

#### Atribuciones al Director de la Normal

El Ministerio de Instrucción Pública ha acordado que las escuelas primarias de la ciudad de Heredia queden bajo la dependencia del senor Director de la Escuela Normal de Costa Rica.

#### Bella viajera

Ayer salló para Limón la encantadora señorita Fiorita Vargas Cana-

Va la culta señorita a pasar una temporada al lado de la familia Facio, la cual esperamos sea muy feliz.

### Aclaración

Alajuela, 30 de junio de 1922.

Señor don Joaquin Vargas Coto San José Estimado anigo:

En este diario y con fecha 29 del mes en curso, lei una nota en la cual me rectifica el señor Guillermo Tristán; los actos injustos para las monjas de esta ciudad, el mandar a las asiladas del "Hospicio de Huérfanos" a limosnear, de los cuales lancé mi formal censura en esta misma hoja periodistica con el mote "Sobre el Hospicio de Huérfanos de Alajuela" la referida recuficación dice asi: "Me apresuro por el buen n imbre y prestigio de esta institución a desmentir de la manera más categórica tal afirmación. En otro párrafo dice "En rodo caso hoy me he dirigido a doña Angélica de Aguilar Soto, solicitaado datos al respecto, y espero informar a Ud. y sus estimabies lectores la verdad de lo que acontece". Debo decirle en honor a la verdad, estimado redactor, queme tiene sin cuidado-la nota referente. 1°. Porque los datos que tuve a blen pub icar respecto al "Hospiclo"-en el diario a que tan dignamente es V. jefe de redacción, son absolutamente veraces,-tenlendo presente que-de modo práctico lo puedo y debo atestiguar con caballeros honorables, cuyos nombres enviole adjunto a esta aclaración, cuyas personss puede y debe interrogar el senor Tristan a la hora que guste. 2º. Porque el mismo señor Tristán se contradice en su afirmación, poniendo de manificato que desmiente mi aseveración, - pero que se indagará para informar a V. y sus lectores, respecto a su error, no me preocupo porque quizá haya sido una ligereza suya, item más, ningún perlodista es infalible, pero lo más prudente es esperar la respuesta, de la culta y distinguida señora doña Angélica de Aguilar Soto.

El caballero del Verde Gaban

Quong Tai Chong & Co. (JACOBO SANCHEZ)

Importadores y Exportadores

PUNTARENAS C. R.



Si quiere Ud. buena HARINA, compre

#### La cuestión religiosa y "La Nueva Prensa"

Con motivo de la nota publicada anteaver tarde por nuestro colega "La Nueva Prensa" referente al Duice Nombre, enviamos a uno de nuestros croaistas a entrevistar al Presbitero don Rosendo de J. Valen. ciano, cura parroco de La Merced. Dicho sacerdote manifestó que lo ocurrido no es otra cosa sino lo resuelto desde un principio, es decir, que cada jefe de parroquia haga en su jurisdicción la procesión del Dulce Nombre. Durante la peste del cólera fue jurada por los viejos patriclos esta devoción para rogar al Cielo porque retirara el tremendo azote; en aquel tiempo no existia en San José más que una parroquia: el

Agrandada la cludad quedó solamente el Carmen, y más tarde aun que se crearon más parroquias nadie disputó esta procesión; pero en el año que corremos los c'érigos de esta capital, mejor dicho los curas párrocos protestaron por los desordenes ocurridos en años anteriores y pidieron se suprimiera todo aque. llo que no fuera la procesión corrida; como el presbitero Zuniga alego tenerla ya preparada según costumbre se le permitió la verificara en esta forma solamente por este año, teniendo los demás el cargo de haceria en sus respectivas jurisdiccio-

El domingo próximo será en la parroquia de la Merced, y así suco-

En cuanto a la imagen es probable que el Reverendo Padre Zúniga no se niegue a entregarla a los demás párrocos de la ciudad para dicha procesión, si así no fuera se verificará con otra imagen de cualquie. ra iglesia.

Queda por lo tanto terminado el asunto que ha dado margen a mil discusiones entre los creyentes.

#### No ha sido capturado el matador de Navas

Campos el autor de la muerte del apreciable artesano don Alejandro Navas aun no ha sido capturado como lo han anunciado varios perio-

Como se recordará, Campos después de agredir a Navas que se encontraba en «La Garantia» huyó con dirección a Paso Ancho y hasta según parece, en la fuga le ayudo un cochero.

En la Alcaldia 2º, se instruye la sumaria.

La declaración del extinto fue muy corta, manifestó que no tenía amistad con su agresor y que si este lo había atacado era por gusto.....

La familia de Campos se encuentra profundamente consternada por este trágico suceso que privo de la vida a un buen hombre, modelo de laboriosidad y honradez.

#### Fuga de reos

Dice "El Pacifico" de Puntarenas que de la Isla Evangélica se fugaron dos reos.

Cuando los Comandantes tuvieron noticias de la fuga ordenaron su persecusión, avisaron al Puerto por cable, hicieron que la Guardia registrara la Isla y hasta dispararon un cañonazo como cuando se fugo Edmundo Dantes.

Uno de los reos estaba en el "Monte" y regresó solito al cautiverio, el otro que es intrépido y de valor temerario se dirigió a la Playa, buscó un madero, se desnudó, hizo la señal de la Cruz y se tiró, boca arriba a contemp ar el cielo azul tachonsdo por millares de titilantes estrellas que parecian pupilas de mujer celosa....

#### Tipos de Cambio

BANCO DE COSTA RICA

Nueva Yo	ork			456
Londres				404
Paris				
España				356
Italia				108
Suiza				434
Bélgica				179
Hamburge	0	0,0028	cts.	oro am
Amsterda				

San José,4 de julio de 1922.

SAN JOSE, 5º AVENIDA ESTE

Reorganizados sus talleres, la Imprenta Minerva ofrece sus servicios a su antigua clientela y al público en general. Exacto cumplimiento en los encargos. Baratura y comodidad en los precios. Trabajos nitidos y de buen gusto

Etiquetas, Carteles, Talonarios, Programas, Papel de Cartas, Recibos, Invitaciones, Esquelas, Tarjetas, Membretes, Revistas, etc.

Desde hoy mismo estamos en condiciones de recibir sus trabajos y de poder satisfacer sus exigencias

### NAVEGACION AEREA

#### Dirigibles alemanes

Reglamentación del tráfico aé

reo entre Francia e Italia-Italia,

que aun no ha subscrito la convención

sobre tráfico aéreo internaciónal, ha re-

cibido del gobierno francès un informe

en el cual se le solicita permiso para

que los pilotos que hacen el servicio al

Oriente y al Africa, puedan cruzar el

territorio de la peninsula y no se vean

incomodados por las autoridades encar-

gadas de velar por la vigilancia del

de la Câmara de Diputados, someterà

a estudio dicha petición a fin de apro

Servicios aéreos a Sur Amé

rica. Sigue interesando a los pilotos

y a los constructores el establecimiento

de lineas aéreas entre los países de

Europa y Sud América, y uno de los

ensayos para que estos vuelos se rea-

licen sin inconvenientes de ninguna

especie, es el vuelo que realizan los

pilotos lusitanos, y el mayor Blake, que

intenta en estos momentos la travesia

nes aerológicas de los países por los

cuales pasarán los aviones, se anuncia

que próximamente partirán de Francia

para dichos lugares, algunos buques es-

peciales que llevarán a su bordo globos

cautivos que harán los sondajes respec

tivos, los cuales medirán la intensidad

de los vientos, las presiones baromé-

necesarias para que en ningún momen-

to los servicios sean interrumpidos.

Con el fin de estudiar las condicio-

del mundo en avión.

El gobierno italiano, por intermedio

la actividad alemana, manual o intelec- una realidad. tual, debe haber sufrido en el transcurso de les últimos tiempos decepción tras decepción.

Por lo mismo que hallaban vallas y obstáculos por todas partes, trabajaron con más tesón, con renovados brios Y su aviación, a la que pensó eliminar de la competencia, por lo menos por un periodo más o menos largo, ha dado

ya más de una sorpresa. Nadie dudará, por cierto, que en es te renglón se trabaja con igual entusiasmo que en otros terrenos de la ciencia y de la industria. Los servicios aéreos aumentan, los contratos con paises extranjeros se multiplican, las construcciones son, cada vez más numerosas y mayores y yà no extrañará a nadie que, o barlas y acordar las bases para el fuel dia menos pensado, nos hallemos con una vasta y poderosa red aérea establecida por manos alemanas.

Como que tampoco nos sorprendera la visita de poderosos zeppelines, que, según el señor Doerr, director de la fábrica de aeronaves de este tipo, en Babiera, podrán llegar a nuestras playas en seis días. Hace tiempo que se habla de ello. Hasta ahora no fue sino una aspiración, un proyecto. A este paso, em-

#### Un artesano tico, José Bermúdez desafia al campeón polaco Mister Zby ko

El obrero José Bermudez, acaba de retar para una lucha Greco Romana, al campeón polaco José Zbysko, cuyo acto se efectuará en uno de nuestros acreditados teatros.

Bermudez no tiene ningun conocimiento de la lucha, ni menos los recursos de que se valen la mayoria de estos atletas, pero a cambio de ello, tie ne destreza agilidad y una luerza inco mensurable, en la cual fia para vencer a su contrario

Zbysko, acepta el desafio, y espera confundir de un solo golpe al adversa-

Dada la simpatia con que cuenta Bermúdez entre la masa obrera, el es pectáculo será muy concurrido.

Suecia - El Gobierno de Suecia ha nombrado una comisión encargada de servicio de pasajeros y carga.

Piensa crear los servicios tomando como puntos de escala las ciudades de exhibición de "El Convertido" Estocolmo, Maimo y Gotenborg.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Quien creyó posible poner diques a pero, podemos esperar que sea pronto las que terminan en Maimo, llegaran, posiblemente, hasta Berlin.

El gasto total necesario para llevar a efecto esta empresa, se calcula en.... 3.800.000 coronas.

La aviación contribuye al des cubrimiento de lagos desconocidos - Los americanos que han adoptado la aviación más en un carácter cientifico que deportivo, no han mezquinado en ningún momento sus esfuerzos para contribuir con su grano de arena a la perfección de la geografía y la topografia de acuerdo con los medios de locomoción aéreos.

Se anuncia de la ciudad de Ottawa, que varios lagos, rios y valles, que hasta entonces se carecia de datos sobre su existencia, acaban de ser descubiertos en Jasper Park, gracias al concurso de los aviones del gobierno de la Unión. Es te trabajo dificil, fue llevado a efecto por la High River Air Station Alberta, y con la participación de tres aviones que evolucionaron sobre estas regiones, tomando algunas fotografias.

Al mismo tiempo se inspeccionaron las montañas, los valles y las selvas que era imposible penetrar.

### Julio Verne en la pantalla del Moderno

Julio Verne es un autor de gran imaginación y a la vez un hombre de ciencia. Todos saben que él imaginó por primera vez las naves áereas, lo mismo que las embarcaciones submarinas, que tricas y otras medidas meteorológicas, luego otros sabios han realizado. Su popularidad supera a la de cualquier otro escritor de la época, y su fama perdura y perdurará. "Mathias Sandorf" su genial novela, ha sido adaptada a la Creación de líneas aéreas en pantalla con gran exito sin precedente.

El Moderno comienza esta noche la proyección de esta afamada cinta, la establecer lineas aéreas regulares para el cual durará solamente tres noches, con gran comodidad para el espectador. A las 7 p. m. de hoy terminara la

Mañana Jueves de Moda, la pantalla La linea Estocolmo Gotenborg será de este Teatro será honrada con la proexplotada con dirigibles, la cual se vección de una verdadera obra de arte prolongará hasta Inglaterra y Rusia, y de la cinematografía, titulada "El Pen-

El Gerente de la Costa Rica Commission Co. Mr. Cecil O'Donnell aclara ciertas dudas

El señor don Cecili O'Doonnell Gerente de la casa quebrada "Costa Rica Commision Co'.' en su diligencia verificada en la noche del lunes hizo diferences aclaraciones sobre dudas presentadas en la revisación de libros por los señores peritos contabilistas.

A fin de no obstaculizar la buena investigación encomendada a los senores Jucces, se tiene como en punto de reserva varias partidas que aparecen en los libros de caja que ofrecieron duda, por haber sido verificadas en ausencia del señor O Donell asi como también la desaparición de una cantidad de giros del Gobierno, que figuraban en la caja.

Todas estas dudas fueron aclaradas con su visita a la casa fallida.

El señor O'Donell, sabía de la existencia de esos giros e ignoraba la sustracción de ellos de la caja, pero por una lista que el señor O'Donell entregó a los jueces puede llevarse a efecto la retención de esos valores, que se dice fueron negociados y que obran en manos del agiotista que hizo la operación.

También manifestó el Sr. O'Donell que toda la mercaderia existente en el almacén, ya inventariada, es propia de la Compañía, no habiendo existencia alguna en consignación.

De un momento a otro serán convocados los acreedores para conocer el estado actual de la quiebra y a lo que ascienden sus valores; por lo que se adelanta la noticia de un probable arregio, a fin de no verificar el remate.

Ayer a las 7 de la mañana salieron para Alajuela los señores Jueces y Peritos con objeto de efectuar el inventario de los enseres que la Costa Rica tiene de su propiedad en la finca "Las Lajas".

#### Baritonos y tenores se disputan la mano de la viuda de Caruso

Hay en estos momentos en Nueva York una mujer joven y bella que atrae las miradas y la atención del mundo artístico, especialmente del mundo lírico: la viuda del célebre Caruso. Todo cuanto se relaciona con ella y con su hijita Gloria, destipada, según se afirma, a ser algún dia una cantante famosa por las dotes artisticas que ya se revelan en ella, es tema propicio para comentarios y halagos.

Por shora la señora Caruso no ha pensado en volver a casarse. Pero como tampoco ha dejado de cultivar la amistad de los que fueron un dia buenos compañeros de su difunto esposo, se tejen a su alrededor las más diversas leyendas, a la vez que ha hecho nacer, en el corazón de algunos de ellos, esperanzas de conquistar algún día su belleza y su corazon.

Y entre los aspirantes ha surgido, por este motivo, una especie de amistosa rivalidad, algo que podriamos muy bien llamar uns lucha tranquila, pero tenaz, por merecer la herencia del más famoso de los cultores del "bei canto".

Plensan los baritonos que, si Mrs. Caruso llega a resolverse por un nuevo matrimonio, preferirá, a no dudarlo, a un cantante de su cuerda. Por su parte los tenores opinan unanimemente de que no será un baritono que se impondrá en el corazón de la bellisima e interesante viudita, sino ¡humano egoismo!... otro tenor.

Por quien se resolvera Mrs. Csruso? ¿Por un baritono? ¿Por un tenor? ¿O por un bajo? Porque entre éstos también hay quien se cree con títulos suficientes para aspirar a su mano.

Scotti, uno de los más celebrados baritonos y gran amigo de Caruso, Andrés de Segurola, el joven tenor Refael Diaz, son, entre los candidatos, aquellos cuyos nombres suenan como más probables.

Pero lo cierto es que la interesada nada ha dicho ni dice. El recuerdo de Caruso está aún muy vivo en su memoria y en sus sentimientos para que ella tome parte en esta competescla sentimental entre hombres

Junto a ellos aparece la pequeña Gioria. Su padre conoció todos los halagos del triunfo por su privilegiada garganta. ¿Estará destinada a ser también hijastra de un cantante de ópera?

sador", que hace un año hizo furor en esta capital, pero cuya exhibición fue intempestivamente suspendida.

#### El aniversario de hoy

# La Independencia de Venezuela

Celebra hoy la nación venezolana el 111 aniversario de su emancipación política, consumada y solemnemente proclamada el dia 5

de Julio de 1811.

La república venezolana, fecunda durante toda su vida en grandes hombres, ha tenido durante su vida democrática que padecer crisis políticas, no habiendo podido escaparse al mal de la América hispana; todos los países latinos de nuestro continente han debido so. portar dolorosas épocas de tiranias y despotismos, más o menos acenruadas. Venezueia ha debido pasar por esas horcas caudinas y su pueblo ha soportado el terror sombrio de los despotismos, en diver sas épocas. Parece mentira que la nación cuna de la Libertad de la América hispana, la nación que meció la cuna de Simón Bolívar, pasara por crueles horas de angustia, gimiendo bajo el peso de los verdugos.

Pero la nación venezolana, hermana de la nuestra, pueblo honrado y trabajador, merece la estima de todos los pueblos del mundo; y hoy que es su día de gloria, con gusto nos referimos a la hermosa y fausta fecha en que este gran pueblo que tanto batalló y tanto sufrió por la libertad de todo el Continente, consumó brillantemente una de sus más amplias aspiraciones, plantándose orgullosamente en medio de

los pueblos libres del mundo.

EL DIARIO DEL COMERCIO siente verdadera satisfacción en saludar al pabellón de la República de Venezuela que hoy bate a los vientos pregonando la gran fecha de un pueblo hermano, y en presentar sus respetos a la muy estimable colonia de venezolanos que comparten la vida con el pueblo de Costa Rica.

# de Cablegramas

ciones militares del país. La con vención es con el propósito de determinar la legislación militar y los reglamentos concernientes a las maniobras militares anuales y para señalar los gastos que ocasionará el mantenimiento de las reser-

boxeo del estado ha suspendido a Jog Gans y a su entrenador para mientras se siguen las investigaciones correspondientes pues se les acusa de haber violado las leyes de boxeo en La Habana.

Canton, 3.-Sun Yan Sen ha logrado constituir su gobierno a bordo del cañonero 'Yungfun Due'

y desde alli pide la entrega incon dicional de Chen Chiung y de

sus tropas. Harding ha aceptado la renuncia de Franck Harrison miembro de la comisión de la exposición ame-

ricana en Alaska. Irlanda hay todavía encuentros en tre las fuerzas del ejército nacional y las fuerzas irregulares, pero el tiroteo es menos intenso a cada momento.

Tokio, 3. - El domingo entró Yokohama el transporte naval Hen' derson trayendo a bordo al Secretario Denby y a su comitiva. Los barcos de guerra japoneses le 10. hicieron la balla de honor en la entrada de la bahia e hicieron salvas dándole la bienvenida.

New York, 3-El comité de so corro judio ha tomado a su cargo el servicio de socorro para los hambrientos de Ukrania que habia sido desempeñado por la comisión americana de socorros.

Washington, 3.-A consecuencia de los golpes que recibieron hospital naval de esta ciudad el sábado en la noche el mayor Artu' ro B. Newan Secretario del Departamento de caballería. Había West Point.

Harding acampó el sábado en la de cinco mil marinos. El Presiden- han gastado sus contrarios.

Washington, 3. - El Secretario te y su señora con unos pocos a-Roosevelt ha hecho un llamamien- migos llegaron en automóvil a to para una convención en Wash- tiempo de revisar las maniobras de ington en el mes de setiembre a la simulacros de la famosa batalla y que se invitan a todas las organiza- salieron el domingo para Marrison Ohio en donde se les prepara una ovación en esta semana.

Chicago, 3.-La huelga de los trabajadores de los talleres de ferrocarriles en todo el país es com pleta, ni un sólo trabajador se pre sentó a la hora de costumbre. Por su parte el servicio de trenes con-New York, 3.- La comisión de tinúa sin interrupción y los directores de ferrocarriles aseguran que la huelga no tendrá efecto. Se asegura que los huelguistas han sacado de sus oficinas por medio de la fuerza a algunos empleados que regresation a unirseles.

Washington. 3. - A invitación del Presidente Harding han llega" po a esta los representantes de dueños de minas y los de los tra. bajadores carboneros para encontrar los métodos más convenien' Washington, 3.-El Presidente tes para terminar la huelga carbonera. El Presidente Harding al abrir la conferencia en la Casa Blanca manifestó que el bienestar del pu blo americano quedaría a' Dublin, 3.—En la parte sur de menazado si ello fallara en esa con' ferencia y que era necesario que las diferencias de los carboneros de Vetuminosos y Antrasitas fue ran arreg'ados en una forma per' manente.

> Chicago, 3. - Jugando con los atléticos Babe Ruth hizo tres ho' merounds en el juego del sábado. Es la décima vez que logra tal éxi'

> Lattona, 3.-El potro Hib O' deaux que llegó segundo de Whis' kaway en las carreras de Kentu' ky habiendo vencido a Morvich ganó las carreras del Dearbay de Lattonia del sábado habiendo ven' cido al potro Yoshimi.

Washington 3.—Por un voto de 38 contra 12 pasó en el senado la tarifa de 20 centavos sobre la en un juego de polo, murió en el exportación de trigo, los cabecillas democráticos aseguran que tal impuesto costará al pueblo americano cien millones dollars.

Washington, 3.-Los represen sido graduado en el colegio de tantes de la liga antialcohólica niegan haber gastado entre 150 y 190 Getty Sburg, 3. -El Presidente millones de dollars en su propaganda para imponer la ley seca y noche en Les Histl Ricos, campos aseguran que han gastado un dolde batalla de Gettsburg en medio lar por cada cincuenta dollars que

# Cercadel rio Maria Aguilar fue encontrado el cadaver de Manuel Campos, el matador === de Alejandro Navas ===

## Arrepentido, resolvió quitarse la vida de un pistoletazo

Ya habiamos escrito una nota refe rente al matador de Alejandro Navas, la cual aparece en otra sección de este número, cuando recibimos la noticia de que cerca del rio Maria Aguilar, habia sido encontrado el cadáver del asesino.

Un parentisis

Como se recordará, Manuel o Maria no Campos ultimó en la noche del vier nes pasado al señor Alejandro Navas en el estabfecimisnto comercial "La Garantia", Navas a consecuencia de la terrible pu' ñalada que recibió falleció dos días des

El asesinado

Era ciudadano español, de Málaga, y en el país, observando una magnifica señor José Maria Campos el cadáver conducta.

Su muerte ha sido muy sentida Campos, matador de Navas, lo agretomar un aperitivo, huyendo después destrozado una parte del cuerpo de cometido el hecho.

Las autoridades

Las autoridades iniciaron la sumaria del caso, dictando auto motivado de prisión contra Campos y el cochero Emilio Barboza, quien según parece, fué el que le facilitó la fuga.

Se creia en un principio que Campos estaba escondido en San Sebastián y se le buscó en vano. También se supo que había estado en su casa de habitación a recojer un revolver.

En la Alcaldia 1 a se instruye la sumaria y anoche un piquete de policias estuvo vigilando la calle de Blancos en donde se creia estaba escondido el reo.

Aparece el cadaver.

Ayer a las las dies horas, fué encon hacia mucho tiempo se habia radicado trado en Paso Ancho, en un cañal del del infortunado matador de Navas.

Estaba como a quinientas varas del puente y en completo estado de desdió por cuanto se negó a invitarlo a composición. Ya los zopilotes le habían

El descubrimiento de aquel horrible

cuadro macabro lo hizo el señor José Maria Campos, tio de Manuel. Este senor le dió inmediato aviso a las autoridades de policía.

Se sospecha que Manuel se haya quitado la vida al dia siguiente de co-

metido el crimen.

La autopsia.

Avisado el Juez del Crimen, se cons tituvó en el lugar del suceso y después de levantada la información del caso, ordenó que el cadáver fuera trasladado al Hospital donde le fué practicada la autopsia. Según el dictamen médico, Campos se disparó un tiro de revólver en el cielo de la boca, muriendo al instante.

El revólver fue encontrado cerca del cadaver; es de calibre 38 y tiene un cartucho gastado. Las ropas de Campos estaban casi deshechas.

Aver a las 16 hs. se efectuó el entierro

Paz a sus restos.

## La Catástrofe de Anoche en Alajuela

## Se hunde el techo del Teatro Lezama causando numerosas víctimas

Anoche a las 9 circularon en Soto y el joven Rubén Amador, esta capital alarmantes rumores; las primeras noticias recibidas de Alajuela alarmaron a la capital; corrió la noticia de que en Alajuela se había hundido el techo de un teatro y que de resultas había muchos muertos y heridos.

La primera noticia

La primera noticia llegada a esta capital fue el telegrama siguiente, puesto a las 20 h. y 10 m.

A Presidente Cruz Roja

San José.

Cayó casa de espectáculos públicos y hay muchos heridos. La ayuda de ustedes sería estimadísima y necesaria.

Luis Dobles Segreda

Con esta noticia inmediatamente se propagó el pánico en la capital y todo el mundo inquiría en los centros de información acerca de la desgracia ocurrida.

Nuestro Corresponsal

El activo y hábil Corresponsal del Diario del Comercio en Alajuela nos trasmitió el siguiente telegrama:

"En este momento, al terminar la matinée en el cine de Lezama, hundióse el galerón donde estaba instalado, resultando un regular número de heridos. Todavía no tengo el detalle completo, pues en la confusión, no es posible que se sepa exactamente lo ocurrido. Entre los heridos están Julio Rodrí-

hijo de don Pacho. La carástrofe produjo la natural confusión y el público se aglomeró en el lugar, lo que originó espantosa confusión al buscar cada cual a los miembros de su familia.

CORRESPONSAL,"

### El Catastro

La Municipalidad aprovecha los trabajos de Catastro

Para el cobro de impuestos la mu' nicipalidad dispuso secar copia de los planos de cada manzana levantados por Catastro y así ahora cuenta con la totalidad de los de las propiedades de la capital y cobra de acuerdo con los datos exactos obtenidos por conocimientos que tuvo de ello don Cleto González Víquez, hermano del Jefe de Catastro.

Es curioso observar que la importantisima labor de Catastro no es conocids and sino por muy contadas personas y llamamos la atención a nuestros lectores especialmente los cotarios por cuanto estamos seguros de que ahi encontrarán un auxiliar muy valioso para los asuntos de su cargo.

#### Ventajas para el Público

No nos retendremos a explicar el mecanismo complicado de esta oficina y nos complacemos en confesar que nos ha sorprendido verdaderamente conocer que es la oficina de Catastro una fuente de información inapreciable en donde cualquiera encuentra los datos de toda propiedad de la capital. Quien es el dueño-sus dimensiones, superficie del terreno, superficie edificada, que clase de construcción es, su estado actual, valor del terreno. valor de la construcción, datos de inscripción en el Registro Público etc.-además de que se tiene a la guez, Roberto Padilla, Abelardo vista el plano exacto de la propiedad.

Los auxilios

Los doctores Cabezas y Rojas de Alajuela trasladaron a los heridos al Hospital de San Rafael donde se les atendió diligentemen' te haciéndoles las primeras curas.

El señor Secretario de la Guerra salió anoche mismo en automóvil para Alajuela.

Detalles completos

A las O h. y 10 m. (12.10 p. m.) . recibimos de nuestro enviado especial que salió en el tren de la Cruz Roja para Alajuela el siguiente despacho que resume el suceso:

AI DIARIO DEL COMERCIO

No hubo muertos. Está grave el joven Atiliano Soto; los heridos son: Rubén Amador, José Ulloa, Graciela Esquivel Bonifacio Segu' ra, Ofelia de Saborio, Cesar Sibaja, Hernán Rodríguez, Julio Rodríguez, Trinidad Alvarez y Moisés Montero, hay algunos otros leves. La policía avisó el peligro cuando empezó a traquear la armazón. La catástrofe se produjo en el momento de huir las gentes asustadas. El edificio se abrió y quedó en escombros; el empresario Lezama está preso; se daba la película Pasión de Cristo".

A las 21 (veintiuna) horas el Ministro de la Guera y los Drs. Figuer.s, Segreda, Cordero y Que' sada llegaron a esta, venía con ellos Brigada Sanitaria de la Cruz Roja y bastantes particulares. El galerón de la carpa es de un señor Murillo y está a cien varas de la Es" tación, al oeste del Parque Santa Maria.

Corresponsal Especial.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

## Las emisiontes de papel moneda seria altamente perjudicial

### Cómo opina el señor Secretario de la Camara de Comercio

Señor Director del «Diario del Comercio» Presente

Muy señor mio:

Aun cuando ya ha sido ampliamente discutido y resuelto de una manera favorable para los intereses Nacionales el problema de nuevas emisiones de Papel Moneda, y a pesar de que mi humilde opinión, que Usted ha tenido a bien solicitar en su muy atenta carta fecha 29 de Junio próximo pasado, por insignificante talvez se ha de perder entre tantas tan autorizadas como hemos podido escuchar o leer de nuestros más prestigiados Economistas y Estadistas, me parece un deber de cortesia el corres ponder en cortos términos el inmerecido honor con que usted me distingue.

Robustecida mi opinión con las ma nifestaciones muy autorizadas y patrióticas de los que recientemente han com batido de una manera tan brillante el problema de nuevas emisiones que por

San josé C. R. Julio 2, 1922 algunos días nos amenazan, estoy com pletamente convencido de que ellas en cualquier forma, ya sean Convertibles o Inconvertibles, Respaldadas o sin Respaldar serian altamente perjudiciales desde el punto de vista Económico Nacional en las actules circunstancias, es decir mientras no se hayan nivelado los Presupues tos y respaldados en la forma que acon seja la Ciencia Económica los veinte millones (en números redondos) que tenemos en circulación con un respaldo muy insignificante. Está por demás enú merar las razones que me asisten para expresarme en éstos términos, toda vez que e'las no escaparán al buen criterio de los elementos interesados en este delicado problema Nacional.

Dejo asi contestada su atenta comu nicación y aprovecho la ocasión para subscribirme de usted señor Director con toda consideración y aprecio.

Muy atto. y seguro servidor,

ALFRED SASSO R.

#### La Jornada Parlamentaria

Viene de la pag. 1º.

penda el debate para reanudarlo al dia siguiente.

Mayorga.—Hace moción de orden para que la sesión continúe abierta hasta votar este asunto, que por ser de emergencia urge votarlo

Sancho.—Se opone a esa moción, pues no se trata de declarar la guerra para llevar las cosas con esa precipitación.

Es un punto importante y aqui no hemos venido a defender solamen' te al Ejecutivo. ¿Por qué hemos de acatar las órdenes del amo?

Aquí lo que se hace es votar con los fondillos (palabra textual) los asuntos, pero no con razones, sólo para que el Gobierno siga por ese surco de desbarajuste y derroche sin que presenten una iniciativa salvadora.

Presidente (con un timbrazo, sin entrar a conocer de la moción de orden del Representante Mayorga, levanta la sesión a las 17 horas.

Los Diputados forman grupos... co. rrillos... protestas

Las barras forman grupos . . . y lanzan al aire gritos confundiéndose unos con otros. Ninguno abandonaba el lugar; todos se identificaban con la situación acalorada del momento y cada grupo comen taba el incidente que parecia tener que desarrollarse.

Solidaridad entre Agricolas y gobier nistas

Los señores Picado y Díaz Bar quero en unión de otros diputados protestaron ante el Sr. Presidente de la cámara de la actitud asumida por el Directorio, desairando al S. Mayorga a quien no atendieron en su moción de orden presentada.

Estos Sres. Diputados se hacian solidarios de la falta cometida con su compañero, el Sr. Mayorga y extrañaban esa resolución que afecta el reglamento del congreso, y bajo razones atinadas reclamaban sus derechos vejados por un acto inconsulto cometido por la Presidencia- según manifestaban un tanto exaltados los señores Díaz Barquero y Picado. -

La discusión se acalora

ya habia abandonado el hemiciclo,

avisado por sus amigos de que se agriaban las discusiones y que ya to maban un sesgo irrespetuoso, pene' tró resuelto en el recinto e inter' vino contrarrestando las ideas que expresaban los diputados de la ma

Por fin, los ánimos se recrudecen... el público desde la barra lanza vivas al Gral. Volio a don Ricardo Jiménez, a Sancho, y todo este amontonamiento de palabras formaron un eco altisonante bajo la dorada bóveda del Parlamen to, que terminó con un grave y serio incidente entre los represen' tante don Jorge Volio por una par te y don Gerardo Zúñiga Montúfar

La frase de Volio dirigida a su Sr. hermano para que desde mañana ce' diera la Presidencia al Dr. cordero con su corte de... chivos, llenó el vaso de la paciencia del diputa do Zúñiga Montúfar y ... aqui fue Troya! Perdiendo el respeto al puesto de Legislador y al sagrado recinto, con un adjetivo fuerte... bastante fuerte dirigido a su con tendor, como pidiéndole cuenta del ultraje, se retan ambos diputa. dos y haciendo ademanes de echar al aire sus escuadras, bajo el arran' que de un vivisimo coraje intentan precipitarse con saña fiera, para dirimir la cuestion que hubiera sido de graves consecuencias.

Pero afortunadamente la sangre no llegó a brotar y las pistolas permanecieron en sus fundas... to do fue un acaloramiento del momento...palabras...palabras.

Sucedió un momento de confusión... unos huían despavoridos... otros procedieron como dignos compañeros a poner calma, a sembrar la paz, y cada grupo de buenos amigos, cumplió con este deber. Paso lamentable

Nosotros desde la barra, hace dias profetizamos este suceso, al seguir el curso de las discusiones acaloradas que alli se desarrollan, y esperábamos este espectáculo algún

Lamentable por todo concepto es el paso falso que ha dado el congreso apelando a semejantes expedientes por la atmósfera maleante políticos. que se nota en el parlamento nacional, y que dice mal de la independencia y energia de nuestros estimados legisladores.

que viene a lastimar los prestigios El Gral, don Jorge Volio quien de los hombres que ocupan en sus curules la representación del pais,

#### Declaraciones de los primeros curados de la tuberculosis

Curaciones hechas en el siglo pasado en Roma de 1895 hasta el 1900. Enfermos que vivian aun cuando el Dr. Maggiorani salió de Italia.

1º.-Tuberculoso curado desde dos años y declarado no curado para los doctores Antonioti, Ranaldi, Amici y Brucchetti en 1895 con el método del



Dr. Maggiorani, fue curado. Es útil, se sabia que mis hijos nacidos durante mi enfermedad todos murieron por meningitis tubercular, mientras los otros nacidos después los tengo vivos.

> GIUSEPPE LUCHERINI. Via Cimarra 40, Roma

20. - Hemorragia y bacilos me hicieron juzgar por el doctor E. Raliva tuberculoso, pero fue absolutamente curado con el método del doctor G. Maggio.

ARMAROLI AUGUSTO. Roma Via da Cola da Rienzo 119

30. Para tisis de la garganta absen tado para el Consejo de Leva Militar y declarado tuberculoso para los doctores Virili, Nioglie y Brucchietti, fue curado con el método Maggiorani, y fue de clarado apto para el servicio militar y como agricultor.

> GIOVANNI CRESTINI. Roma, Via Appia Nuova, 282

Desde to años declarado tuberculoso Franchi y Rigolfi, tenidos todos los hijos, nacidos en este tiempo, muertos por meningitis tubercular, ahora curado con el sistema Maggiorani, tengo la sa tisfacción de sentirme decir padre.

> BALLERINI CESARE. Via Montanaro, Ch. Roma.

Juzgado tuberculoso para los doctores Barruso Procacci y Malquerirendo, gra cias al Dr. Maggiorani que me he curado desde el 1900.

> ANTONIO CHICHIRICÓ Via Bernsoni, 28, Roma.

Juzgada no curable por tuberculosis pulmonar por los doctores Ballerini y Calixtri con el tratamiento del Dr. Maggiorani, desde el 1900 fue absolutamente

BARBARA CENSONI Via Palermo, 83, Roma.

que en estos aflictivos mementos, necesita no la división de sus elementos, cualquiera que sea su criterio político, sino la colaboración de todos sus patricios, a fin de que presten su apoyo para resolver el arduo problema económico que se pretende implantar para regular nuestras derroidas finanzas.

En estos dias, en que las dificultades enonómicas han debido provocar la unión de todas las ideas, y de todos los hombres, pesando su voz en la balanza de los destinos nacionales, para que sirva como ejemplo de fuerza viva y eficáz por su valor, nos tropezamos con un serio conflicto que sólo gira alrededor del pugilato político y que ayer vino a terminar con una e-pecie de caricatura.

Aconsejamos reflexión y diplomacia en estos dificiles momentos de penuria.

Este es el mérito de los grandes

Contra viento y marea, ver con preferencia, atención y estudio, los tópicos de actualidad que urge cu-Precisa la extirpación de ese mal rar, y que tanta falta hacen para imprimir por nuevos rumbos la actual situación que el pais viene so-

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.



Por BORICUA

### Laberinto contra Liberty

E domingo a las 9 de la miñana novenas de "Amateurs". se presentó el "Lab rinto" en la arena preparado para derrotar al "Liberty" por segunda vez, mas apesar de sus grandes esfuerzos, especialmente por parte de las baterias, Valverde y Carvajal, pudieron los "sluggers" del "Liberty" lastimarle la esférica a Valverde, quien sea dicho de paso, es un pitcher zurdo y muy Isdino. El desafío fue un verdatero duelo de pirchers zurdos, pues Sánchez ocupaba el pa co para el "Liberty".

El score fue el siguiente:

"Liberty" 13, "Laberinto" 10. No es este Score muy alto si to-

La primera victoria del "Liberty": mamos en consideración que son

Otilio Ramir-z (tesorero del Club "9 Fuertes") a quien consideraban el más inúil como jugador del Club latino la esférica en cada una de las visitas que le hizo a la sala. Igualmente puede decirse de Raul Molina del "Laberinio", quien se permitio dar un 'iwo bagger (un hit de 2 bases) El pucher Valverde fue el único que tocó "Safe" la fatal, con un "cl:an 3 bagger" (un hit limpio de 2 base.).

La Liga de M:nores: Se rumoraba que ésta comenzaria el domingo en la plaza del Pacifico, pero hasta la ficha no he podido obtener el score del primer desefio, si lo hubo.

### Fábrica de Siropes y Refrescos

## LA MEJOR

de JUAN LUIS CAMPOS

**ESTABLECIDA EN 1907** 

Emerada e higiénica preparación de sus productos Frescos exquisitos e insuperables Emplea solamente tapas nuevas

> Teléfono 190 - Apartado 935

> > Calle 5.ª Sur, entre Avenidas 6.ª y 8.ª

#### Cumpleaños

Hoy celebra su natalicio en medio de la felicidad de sus padres, don José Alvarado S. y doña Luisa Rojas de Alvarado, el jovencito Eduardo, a quien congratulamos en este día deseándole más años de vida feliz.

### El Sr. Ministro de Colombia en nuestras oficinas

Ayer en las primeras horas de la tarde tuvimos el placer de recibir en nuestras oficinas la muy grata visita de Su Señoria don Faraón Pertuz, Ministro de la Re pública de Colombia en la América Central, y quien hace pocos dias fue reco nocido por nuestro gobierno en su elevado carácter diplomático.

Durante breves minutos departimos con el muy ilustre hombre público colombiano cuyo ameno trato v finos mo dales revelan al personaje ilustrado; el señor Pertuz, viejo periodista que ha realizado en los diarios de su país una labor eficiente y levantada, conversó largo rato con estos camaradas del diarismo nacional, mostrándose entusiasma do cuando sobre tópicos de periodismo gravitaba la conversación.

El Exmo. señor Pertuz vino acompado de su hijo el caballero don Ramiro Pertuz Jimeno, adjunto a la Legación. A ambos les agradecemos sinceramente su atención, y tenemos el placer de reiterarnos a sus gratas órdenes.

Almacén de Tejidos y Abarrotes PAGES & Cía

Tabaco Iztepeque. - Loza de toda clase. - Escobas para patio, extranjeros. Cigarrillos "Susini".-Puros Habanas y Jamaica.

Pinturas, Aceite, Aguarras

#### Verdadera ocasión



Calzado cosido de hombre a C 22



Aceite Verde cura esta penosa enfermedad

Pidase en las boticas



#### New York

"Y un die les hijes del Hombe Rojo derin cuenta de ti...."

Ciudad fabulosa y compleja que cantas tu himno singular con actividades de abeja entre árboles de bulevar; y en el encanto bullicioso de tu continuo trabajar semejas un férreo coloso arrodillado junto al mar.

Caudad proteica, cuyo afan exhibe la complicación de una kábila de Tetuán endomingada al malecón; y en cuya Wall Street gris donde predomina el millón flota un ambiente de París antes de la revolución.

Ciudad vetusta, ciudad nueva y ensimismada ciudad, de vigor ya puesto a prueba por la curiosa humanidad; entre cuya fragua prendida de pecado y banalidad salió brillante y fundida la estatua de la Libertad.

Ciudad en donde se codea con la miseria el oro audaz, y la pintada Citerea de aristocrático antifaz con la señora del banquero endiamantada por demás, que hace pensar al forastero en los cofres de Ali Babás.

Ciudad maravillosamente erguida bajo el azul junto al mar resplandeciente que te cobija con su tul; y cuyo ruido incesante proclama como un gandul que eres la mas importante y moderna Self Help School.

Ciudad de donde surgirá en un futuro menos cruel la chispa que redimirá a los hijos del pobre Abel; y de la fábrica al calor, saldrá la gleba en tropel a pedir cuentas al señor con gesto de sangre y hiel.

Ciudad displicente y fina que te alzas en el contín como enorme bambalina de un tablado de Arlequín, donde pintó en Churriguera greco - teutón - anglo - latín lo más selecto que tuviera de gigantesco en su magín.

Ciudad fervorosa y vana de Chaplin y Sara Bernhardt, donde la gente se afana en comer para trabajar; y cuyo ambiente obtuso, elegantísimo y "smart" deja engordar a Caruso y morir de hambre a Edgar.

Ciudad comercial y burguesa, como inmenso aparador donde junto a una turquesa luce gordo pernil en flor; y al lado de un diamante o un menjurje "mata dolor" se ve un pastel provocante confeccionado a lo Woolworth.

Ciudad donde va confundida la miseria con el placer, desde la Quinta Avenida, donde perora una mujer a la guardilla maloliente y oscura a más no poder, donde obrero penitente baña en wiskey su padecer.

Ciudad donde el descontento

—hijo de la necesidad—
tiene su sede y asiento
entre toda prosperidad;
ciudad-monstruo, yo te conjuro,
ciudad babel, por tu bondad
a que respondas al Futuro,
ciudad de ciudades, Ciudad.

Yo te amo porque fermenta en tí la roja admonición de la Familia irredenta que ha de cumplir su misión; y en tu matriz soberana se incuba con toda razón el rojo grito que mañana vengará a Cristóbal Colón.

Cosmópolis: en tu matriz, entre tu ruido sordo y gris flota un ambiente de París, antes de la Revolución.

> JORGE MATEUS (de Colombia)

JOSE CHENG APUY & Co. El más antiguo de Puntarenas Almacén de Primera Clase

### Sección de la Cruz R. Costarricense Cambio de Tesorero

Aceite Superior

Depósito permanente: Almacén "La Andaluza"

Calidad superior a otras clases conocidas en el país

Frente a la caballeriza de Adolfo Sáenz

Precio: ¢ 3.75 el kilo - De 20 kilos en adelante ¢ 3.50

Señor don Aifred Sasso R.

Presente

Muy señor mio:

Para su debido conocimiento, tengo el gusto de transcribir a Ud. los Acuer dos tomados por el Consejo Supremo en las sesiones del 3 de junio próximo pasado y del 1º de los corrientes que respectivamente dicen:

«XXI. - Considerando las razones que expone el actual Tesorero don Alfred Sasso Robles de la imposibilidad de poder continuar prestando sus servicios en el desempeño de dicho cargo, por no poder disponer del tiempo necesario para ello, y accediendo a sus repetidas instancias para que se le sustituya con alguno otro de los miembros del Consejo Supremo y oido el parecer de don Diego Povedano Amores, por unanimidad se acuerda: La permuta definitiva durante el periodo legal, entre, los Señores Sasso Robles y Povedano Amores. - Este señor se hará cargo de la Tesoreria a partir del primero de julio del corriente año en adelante.»

III.—Se leyó el informe que presentó el señor Tesorero de la Institución, co rrespondiente al mes de junio próximo pasado y a moción del doctor Figueres se aprobó definitivamente así:

Marca

Los alumnos de la Escuela

Mercantil "Manuel Aragón" en

las oficinas de la Tributación Directa

que frecuentan las aulas de la

Escuela Mercantti " Manuel Ara-

gón" entren a la vida práctica con

aquellos conocimientos que les faci-

liten el triunfo verdadero en su pro-

fesión, el profesozado de dicho cen-

tro docente ha acordado que los es-

tudiantes visiten, no sólomente cier-

tas oficinas del comercio particular,

sino que se impongan de la organi-

zación de algunas contabilidades de-

Mañana en la noche, los alumnos

del segundo año comercial, en com-

pañía del profesor del ramo, visita

rán las oficinas de la Tributación

Directa, de la que es Jefe el señor

don Jorge Aragón, hijo del distingui-

do maestro cuyo nombre lleva la

El señor Aragón recibirá a los es

No puede ser mejor esta idea,

pues de esa manera los alumnos, al

llegar a la vida práctica del comer-

cio, han visto distintas contabilida-

des y sin dificultad alguna podrán

tudiantes y dará todas aquellas ex-

plicaciones que juzge pertinentes.

pendientes del Gobierno.

Escuela Mercantil.

hacerse cargo de ellas.

Señora! Desea Ud. un niño

robusto?

Pida "COMPULSTO MITCHELLA"

Señorital Desea Ud. aliviar las mo-

lestias particulares de su sexo?

Pida "COMPUESTO MITCHELLA"

De venta en las mejores Boticas

Dr. J. H. Dye Medical Institute

BUFFALO, N. Y.

Con la idea de que los alumnos

Saldo Sasso & Pirie Sucs. \$8843.40 Saldo en caja efectivo.... 34.23 Saldo en Giro de Gobierno 3.60

Estado de Caja de los damnificados Salvadoreños

Se acordó que la entrega de la Teso reria se lleve a cabo a las 14 horas del dia 2 del corriente y por unanimidad de votos, se acordó dar un voto de simpatia y agradecimiento al señor Sasso Robles por su valiosa labor llevada, a cabo desde que se hizo cargo de la Tesoreria de esta Institución, lamentando la separación que por fuerza mayor pidió según consta en el Artículo xxi de la sesión décima cuarta celebrada el 3 de junio pasado.»

Al cumplir con lo acordado por el Consejo Supremo, permitame que le testimonie una vez más nuestra estima y alto aprecio, siéndome grato suscribir me su muy attos. S. y amigo.

SALUD"

**Teatro Nacional** 

En el vapor "Pastores" que llega mañana

viene la Compañía de Comedias

Debutará el sábado con "EL EXTRANJER"

Comedias de "Fernando Soler" llegará

al pais mañana en el vapor Pastores de

la Flota Blanca. Su debut se ha seña.

La obra escogida para el debut es la

poderosa comedia dramática en 3 actos,

titulada "El Extranjero", una preciosa

producción argentina del celebrado lite-

rato Carlos Schafer Falio, una de las

más altas mentalidades de la pujante

llamando poderosamente la atención del

mundo entero, por su vigorosidad, por

su emotividad y precisamente "El Ex-

tranjero" mereció en la temporada de

Camila Quiroga y su gran Compañía

argentina en el Teatro de La Princesa

de Madrid uno de los más señalados

debut de la Compañía esta obra que

seguramente dará oportunidad de luci-

miento a los artistas y de esta manera

el público podrá claramente apreciar los

ponderación y podemos estar seguros

que el éxito corresponderá ampliamente

a las esperanzas que tiene el público

A fin de dar mayor lucimiento al

espectáculo, Nicho Facio ha dispuesto

que su magnifica Orquesta Repetto a-

menice las funciones de la Compañía

de Comedias en el Teatro Nacional.

gria por los amantes de la buena música.

Esto será recibido con verdadera ale-

Reina un entusiasmo fuera de toda

méritos de cada uno de el conjunto.

La Empresa ha querido ofrecer en el

El teatro argentino actualmente está

República Argentina.

triunfos artísticos.

capitolino.

lado para el sábado 8 del corriente.

Con toda seguridad la Compañía de

(f.) E. Quirós A. Secretario General.

## JULIO FABIO UGALDE

HEREDIA, C. R.

Agencias \* Comisiones \* Trabajos de Imprenta \* Cobro de Cuentas

Oficina del Licdo. Bernardo Benavides



#### Santoral

Santas Zoa, Cirila y Filomena, virgenes, San Miguel de los Santos. —111 Aniversarlo de la Independencia de Venezuela.

#### Nacimientos

B'anca Rosa, de Jeremiss Jiménez y Jovita Pérez.

-Refael, de Roberto Montero y Lilia Castro. -José Francisco Mesén.

-Luis Ramón, de Adolfo Donato y Albertina Gutiérrez.

María Teresa, de Ismael Delgado
 y Clemencia Zúñiga.
 José, de Tobias Marín y Sebas-

tiana Bermúdez.

—Miguel Angel Pérez.

María, de José Solano y Adelaida
 Carvajal
 Olga, de Santos Penón y Caridad

-Flor María, de Carlos Salas y Luisa Méndez.

-Maria, de Anibal Quirós y Agustina Martinez

-Herminia Remans.

 Gamaliel, de José Francisco Cambronero y María Leonor Ramírez.
 José Antonio Hidaigo.

- María de los Angeles Trejos. Bernardo, de Arturo Lara Garbanzo y Silvia Arias Ruiz.

#### Defunciones

Delgado.

Ramona Solís, 1 mes; San José.
—María Jiménez, 20 años; San José.

#### Programa

Del concierto que dará la Banda Militar hoy a las 20 hs. en el Parque Central

1.º Marcha de los Incas Baudonck 2.º Los Dragones de Villars Obertura Maillart.

3.º Suleyka Danza Oriental Langlois 4.º Samson y Dalila Fantasia Saint-Saenz 5.º Lss Nómadas Vals Guillement

San José 5 de Julio de 1922.

El Director CESAR A. NIETO



Distribuidores:
THE COSTA\_RICA MERCANTILE Co
San José — Costa Rica

#### Una señara lega al morir toda su fortuna a un centro de Beneficencia

Esta noticia nos la trasmite por correo desde Liberia un Suscriptor de este Diario.

En la carta que nos envía, manifiesta, que una señora recientemente fallecida en aquella ciudad, había legado al morir todos sus bienes que consistian en dinero efectivo, a los Hospitales y asilos de Caridad establecidos en la República.

Esta noticia, para nosotros nueva, e ignorada por entero, nos hace dudar un momento, pero la persona que nos suministra el dato es formal y seria y cabe pensar en su veracidad.

Ahora lo que hace falta es averiguar si a ese legado se le ha hecho una equitativa inversión.

#### Simpático rasgo del cura de Santo Domingo

Jesatura de Educación Primaria.—Re pública de Costa Rica.—San José, 29 de junio de 1922.

Señor Inspector de Escuelas

del circuito primer

Heredia

Tengo el gusto de acusar recibo de su atento oficio de 27 del corriente, a lusivo al simpatico rasgo del señor Cura de Santo Domingo, presbitero mendoza, que ha puesto a la disposición de la escuela su taller de carpintería.

Esa comunicació no podía producir en el ánimo de este centro sino sentimientos de simpatía y de sincero reconocimiento hacia el sacerdote que de tan loable manera evidencia su elevado espíritu y la cara comprensión que po see de los fines de la educación del pueblo, así como de la importantísima influencia que él, como ciudadano, y, sobre todo, como director espiritual del pueblo, puede ejercer en favor de esa educación.

Le ruego trasmitir al señor pre-bite ro Mendoza mis expresiones de elogio y de agradecimiento, y al personal de la escuela mis reseos de que sea bien aprovechado el valioso contingente que aquel le ha ofrecido, en bien de su labor docente.

Soy muy atento servidor de Ud.

ML. C QUESADA V.

# Dos gemelos poco comunes

Viven en Inglaterra dos gemelos que acaba de festejar el nonagésimo cuarto aniversarlo de su nacimiento, sin haber estado jamás enfermos.

Se trata del doctor Leigh, de PontStreet (Londres) y de su hermana la
honorable mistress Leveson Gower,
de Limpfield. El primero hace poco se
retiró de sus trabajos, pero todavía
hace sus veinte kilómetros en bicicleta todas las mañanas y por las
noches, sus cien carambolas al billar.
En cuanto a la venerable dama, compra sus provisiones todas las mañanas yendo personalmente a las casas
de comercio locales.

Pero lo más extraordinario es que todos los años, el hermano y la hermana tienen la costubre,—para Navidad,—de abandonar Ingiaterra y realizar un viaje por Italia, contando respetar esa costumbre hasta sus respectivos centenarios.

IMITADA POR TODOS CERVEZA TRAUBE

Por NINGUNO

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

## El acuerdo entre el Gobierno Mexicano y las empresas petroleras

del misterio que rodeaba la conferencia pue tiene lugar en ésta entre los magnates petroleros norteamericanos y los funcionarios del gobier no de Obregón, quedó aclarado hoy.

Túvose conocimiento de que las principales negociaciones afectan la explotación de nuevos campos y no el estado actual de la industria petrolera. Entiéndese que los mignates temen la esteri idad de los mantos dentro de 10 a 20 años y tratan de exploier nuevos territorios.

Hase también traslucido que nada se a tramitudo que afecte el acuerdo logrado en el mes de septiembre ú. timo; tanto el gobierno como los magnates, están satisfechos al res:

Las compañías han estado pagan. do impuestos correspondientes al último trimestre, durante los días pasados.

Don Adolfo de la Huerta, el representante de Obregón en la conferencia, negó hoy que los americanos hayan tratado de gestionar una modificación del artículo 27 de la constitución, que da al gobierno mejicano título a los productos del subsuelo.

-No puedo hablar acerca de la conferencia-dijo de la Hueria al International News Service-pudiera hacer peligrar el curso de las negocisciones.

De la Huerta manifestó al tener conocimiento de que Mr. Thomas W. Lamont de la casa de banca de J. P. Morgan & Co., que actualmente

CIUDAD DE MEJICO .- Parte se encuentra en París en relación con la deuda exterior de Méjico, estaria de vuelta en Nueva York el 8 de julio, el señor de la Huerta dijo que quizás concertaria una conferencia con é para el 10, de agosto.

La ciudad de Méjico está llena de petroleros. Las pequeñas compiñias han afluido a la capital en grandes núm ros, temiendo que las "cinco grandes" empresas se lleven lo mejor del "queso", es decir, de las concesiones que se esperan de Obregón.

### Adios, Callos! Dice "Gets=It"



Los Callos Huyen cuando son tocados con "Gets-It." Como una esponja embebe el agua, "Gets-It" absorbe todos los dolores.

### Acerca de puestra crónica del match Libertad-Alajuela

' En la crónica que ayer publicamos relativa al match de foot ball jugado entre las dos primeras divisiones del Club Sport La Libertad y la Liga Depertiva Al-juelense, se nos deslizó un error de caja por el cual pedimos excusas. En la parte del score, sección del primer tiempo se dice: Alajuela hizo: goals 2; eic. El buen juicio de los lectores ya habra rectificado este error. El equipo alajuelense no hizo ningún goal, ha blendo resultado la partida con dos goals por la Libertad contra ninguno de Alsjuels.

TACK HING LUNG & Co. GIL CONG

IMPORTADORES - Puntarenas

don Roberto Loris como Alcside IV, ha quedado vacante el puesto que desempeñaba como Agente Piscal.

A causa del "veranillo" se levan- ser más sugestivo, y dados los fines grandes nubes de polvo que hacen Parque ha de verse concurrido por

Retreta de Gala en el Central por el elemento de los feos que no Hoy miércoles efectuarase en nues. tro aristocrático Parque Central, una faltará ninguno.

TEATRO MODERNO

MIERCOLES 5 DE JULIO

A las 7 p. m.: Partes 5, 6, 7 y 8 de

EL CONVERTIDO

A las 8.30 p. m. Estreno de las primeras partes de

Jueves: EL PENSADOR

La Comisión organizadora quiere arblirar fondos suficientes para enviar un pequeño óbolo a nuestros hermanos de El Salvador que han resultado víctimas en la desgracia ocurrida en el mes anterior.

Entre toda nuestra juventud hay tan en esas calles de Dios unas que se persiguen con este acto, el -un extraordinario entusiasmo, para que este simpático festival obtenga buen éxito.

### Dos notas

Con el nombramiento del señor

senti: la antinuta de las reguleras nuestras bellas y gentiles damitas y

L'L gusto exquisito de los Ci-L garrillos Chesterfield bien que se puede saborear.

retreta de gala organizada por un

grupo de distinguidas señoras de

nuestra sociedad, y entre las cuales

figura la culta y caritativa matrona,

doña Carmen Güell v. de Fernán-

El programa de la flesta no puede

Para su calidad obtenemos los

mejores tabacos de Turquía y Norte América.

Y estas hojas superiores son mezcladas en una liga harmónica de placer y bondad.

No hay otro Cigarrillo que se le pueda comparar en calidad, porque esta mezcla del Chesterfield es inimitable.



80 centavos el paquete

LIGGETT & MYERS TOBACCO CO.

#### Aserradero, El Laberinto y Depósito de Maderas El Coyolar STRUK & ALVARADO

AVISAN: Que habiendo comprado el aserradero EL LABE-RINTO, están en condiciones ventajosas para atender todo pedido de maderas, y todos los t abajos del ramo.

A todas las órdenes se les dará pronta ejecución y se atenderá con esmero a las personas que con ellas favorezcan Teléfono 539 este aserradero.

## UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que salió de Nueva York, via Habana y Cristóbal y llegará a Puerto Limón el día Jueves 13 del corriente mes de Abril, que de regreso sale para Nueva York, via Habana, el dia Domingo 16 de Abril; los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, en el orden nombrados, seguirán llegando a Puerto Limón todos los Jueves en la mañana y saldrán los Domingos en la tarde.

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO, SAN GIL y SAN BENITO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston en los cuales hay acomodo amplio para los pasajeros. Estos vapores en combinación con los vapores de Elders & Fyffes Ltd., para Bristol, via Cristóbal y Kingston, harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes.

Carga para Nueva York, Londres y otros puertos Europeos se aceptará como de costumbre para ser despachada por los vapores de la United Fruit Company y de la Elders & Fyffes Ltd.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José.

ADMINISTRADOR G. P. CHITTENDEN

Ordene sus trabajos de Imprenta a la Minerva Elegancia - Nitidez - Puntualidad y Precios Módicos

PRONTO DEBUTARAN LAS NUEVAS ATRACCIONES DEL N CIRCO SAENZ-FF

# DIARIO DEL COMERCIO

### AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. - 20 palabras o menos 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado No se admiten inserciones alternas.

LA GRANJA: ha recibido: 25 clases de vino español — Coñac Marvile 3 estrellas y Marvile 3 coronas — Osborne Extra — Osborne Vos — Oxigenado y Martel, 1, 2, y 3 estrellas — Vermouth «Chazaletse» a © 55 docena — Ce mento Romano Alemán a © 27 barril — Hierro para techos 28 G. — Hierro expandido y hierro T. U. y L. — Alambre para cercas a © 29 quintal — Papel Sulfit 4,600 pliegos por bulto a © 14 — Papel Sulfit calidad Extra 3,600 pliegos a © 16 — Papel para periódico 28 x 42 a © 16 resma — Papel para Carniceros a © 45 quintal — Papel Waldorf — Bolsas de papel a © 65 quintal (En todos tamaños) — Teléfono 777 — Apartado 256.

489 E.

EXPERTO en fincas de cafe, caña, cacao y bananos, aserraderos, etc., contabilidad y correspondencia en español, inglés y aleman, desea colocarse. Referencias de primera. Informan en la Redacción.

JUAN CASCANTE VILLALOBOS manifiesta que no ha fiado ni fiará por ninguna suma a Berbé Cascante León y por lo mismo no responderá por ninguna cuenta de él. — San Isidro de Heredia, Julio 1.º de 1922.

MADEREROS: Si quieren Uds. alistar y aserrar maderas con prontitud, Ilévenlas a 'El Laberinto' donde se le atenderá honradamente. Gran existencia de maderas de toda clase para la venta. Fabricación de puertas y ventanas. — Struk y Alvarado, Propietarios. — Teléfono 539. — San José

VENDO Lote 3000 varas cuadradas, 12 casitas, punto céntrico esquinero. Se aceptan Bonos Conversión,

Casa grande esquinera 100 varas Norte Carmen. Gilbert Crespi. 462 E.

POR VEINTICUATRO MIL colones vendo una casa bien construida de madera en el Barrio Amón ubicada en un terreno de dos mil quinientas varas cuadradas aproximadamente — Ricardo Mora Fernández.

488 E.

MUEBLES vende familia extranjera. Informará doña Eulalia Ocampo, contiguo a "La Viña" Parque Morazán. Horas de 9 a 11 v de 2 a 5.

SE ALQUILA una habitación, con o "sin comida, 50 varas al sur (frente) de la Botica Española. (Tranvía al Liceo). Informan Teléfono Nº. 642 o J. F. S. Apartado Nº. 703.

## Con \$ 10.00

#### pu-de Ud. obtener una Máquina de Escribir de las mejores marcas

Hágase socio de los Clubs de Máquinas de Escribir RECONSTRUIDAS, EXACTAMENTE COMO LAS NUEVAS. El Club consta de cien socios. Cada uno cotiza DIEZ COLONES semanalmente. Cada semana se obsequiará por sorteo una máquina entre los cien socios. El favorecido queda libre de todo pago subsiguiente y obtiene una máquina de escribir de la marca contratada.

El socio que haya cotizado treinta cuotas sin ser favorecido recibirá asímismo una máquina de escribir.

Regalamos todos los domingos una Máquina de Escribir de la marca que más le agrade

J. F. Forero & Co.

25 varas al Oeste del Hotel Francés

Agen'e en Limón: Víctor Manuel Salazar.

Agente en Puntarenas; Francisco Luis Enríquez,

Banquero Depositario: BASILEO ACUÑA

### Costarricenses

#### en el Exterior

Según los canjes, el joven costa. rricense don Alberto Córdoba Zeledón que se encuentra en Guatemala ocupando una brillante posición en el Ministerio de Instrucción Pública, ha sido ilamado a colaborar en el diarismo nacional.

El hecho de que el señor Córdo ba se haya formado una posición distinguida, no nos extraña. Es un joven de talento y de lucha que puño a puño se ha destacado siempre por su hombría de bien.

Mucho nos alegra que haya guindado sus sandalias de peregrino en la tierra del Quetzal, donde le deseamos muchas felicidades.

### El Baile de Gitanas

Hemos recibido la siguiente esquela con que se nos ha favorecido, distinción que agradecemos:

Tenemos el placer de Invitar a usted, al baile de Gitanas que tendrá lugar en la casa de habitación de doña Gordiana Esquivel de Young, el sábado 15 del presente mes, a las 20 y media horas.

Se han hecho cargo de recibidoras las señoras doña Sarita de Montealegre, Doña Rosa de Young, doña María Adelia de Vargas y doña Claudia de Arguedas.

EL COMITÉ

Nota.—Es de rigor el traje de Gitanas para les señoritas que ballen. Esta tarj ta debe presentarse a la entrada.

#### Correo de Grecia

PERSONALES

Hemos tenido el gusto de saludar procedente del Naranjo al señor Roberto Quirós quien ha venido en visje de negocios, los que le impiden alargar su estadía en ésta. Lo sentimos.

- Ha partido para San José don Esteban Maroto donde lo llevan sus muchos negocios.

-De San José estuvo entre nesotros el Diputado don Pedro Quirós. Atentamente lo saludamos.

#### HOSPITAL

Merece un aplauso la Junta del Hospital que preside con celo bastante don Juan Muñoz Castillo, la que por su actividad, así como por su desinterés, fue reelecta. Indudable mente los esfuerzos de esta Junta en bien de la humanidad desvalida son dignos de la gratitud de este pueblo que ya empieza a ver quienes son sus verdaderos benefactores. Ha comprendido tambien el Presidente de dicha Junia que las entradas son exi guas, por lo que ha presentado al Congreso un proyecto de ley tendiente a que se grave con @ 0.10 icdo litro de licor blanco que se expenda en aquel canión, a fin de aumentar los ingresos. Ese proyecto que merece toda nuestra simpatia fue acogido en el Congreso por nuestro Diputado don Pedro Quirós y probablemente dentro de pocos días será lev de la República.

Así lo deseamos.

CORRESPONSAL ESPECIAL.

### La fiesta patronal de Montes de Oca

Bajo la c'aridad protectora de un veranillo espléndido, tuvo verificativo desde el sábado pasado la gran fiesta Patronal que duró hasta la media noche del lunes siguiente.

Para no entrar en exageraciones vacuas, básicos informar que no só. lo se cumplió el programa anunciado, sino que hubo números extraordinarios que colmaron la animación reinante, todo dentro del mayor orden, pues no obstante la enormidad de la concurrencia, no tenemos que lamentar ni la más pequeña des gracia. Alegres dianas, nutridas y

abundantes salvas, conciertos por la Banda Militar de la capital que complació con todo empeño a la concurrencia, preciosos juegos pirotécnicos, cine, carreras de bicicletas y caballos, con bellas cintas bordadas por las hermosas de la localidad, misa solemne con orquesta capitolina de escogidos artistas, todo un repertorio, que dejó gratamente impresionados a todos, fue lo característico en la hermosa festividad a la que nos referimos.

De todo el País

Una iluminación eléctrica de colores, cubría casi totalmente la Iglesia Parroquial desde la vispera y el bu. liir y rebullir de los visitantes, atestaban los carros del tranvía, que a duras penas lograban transportar a

las gentes.

No cerramos estas ligeras notas sin felicitar a las autoridades cantonales por su constante celo; al señor Jefe Politico y Secretarlo, quienes no omitieron esfuerzo para el mayor lucimiento de la fiesta y a los estimables iniciadores don Eduardo Durán, don Jenaro Rodriguez y don Jesús Tadeo Sánchez, quienes entre muchos otros colaboradores no se dieron reposo, hasta conseguir un triunfo tan beilo como el obtenido en la fiesta patronal de Montes de Oca. Cerca de setenta carretadas de leña fueron obsequiadas por los vecinos y los donativos y entradas, en la parte económica, corresponden con creces para cubrir los gastos y aun disponen de un sobrante, que será destinado a comprar materiales para reparaciones y ornatos de la Parroquis.

CORRESPONSAL

### Correo de Alajuela

Baile

El sábado se efectuó un lucido baile en casa de don Luis Castaing y su señora esposa doña Luisa de Castaing.

Asistieron varias señoritas entre quienes pudimos anotar las siguientes: Teodora y M. Luisa Castaing, Julia, Noemy y Anita Acosta, Otilia Arroyo, Rosa, María y Luz Vargas, Marta Solera, Ofelia Vargas, Clemencia Padilla, etc.

Caballeros: Antonio Pacheco, Enrique Rodríguez, Antonio Rodríguez, Eriberto Chavarría, Francisco Rosabal, y otros más. Terminó a las 22 horas. Serenata

A la hora de costumbre y con numerosa concurrencia se le obsequió
a la gentil y espiritual señorita Tila
Soto. La música llamó la atención
por lo escogida y delicada, ejecutada
por un grupo regular de jóvenes afici onados y simpatizadores de la sen orita a quien obsequiaban en esa
forma.

#### Viajeros

Ha partido para la ciudad de Cartago el estimable galeno don Silvador Maradiaga. L'eva la intención de permanecer algún tiempo, en vías de salud, en la vieja Metrópo i.

Vivamente hacemos votos por la salud del doctor y que regrese pronto.

—Nos manifiestan que está pronto a llegar el conocido deportista y buen

amigo don Roberto Figueredo. Que así sea, son nuestros deseos.

#### Comerciales

Ha entrado como socio el joven Antonio Pacheco del establecimiento comercial "El 14 de Julo", en lugar del antiguo socio señor Cabezas. La sociedad de ahora se mueve y es posible que esta casa legue a figurar por los esfuezos que no escatiman, y por el trato que saben dar a la clientela.

#### Conferencia

El viernes se presentó al estrado del Instituto don José Figuer del Valle y habió extensamente sobre Galicia.

Asistió mucho público y es de esperar que este vaye aumentando por lo interesante de las disertacio, nes. Las tesis que presenta el profesor son desconocidas en estas conferencias llamadas "Viernes Universitarios.

#### San Luis

Como todos sabemos en este día se festejó rumbosamente al Director del Instituto. Pero, ha quedado como eco una censura, si así la podemos llamar, a la crónica que de aquella fiesta derivara un joven intelectual.

Conversando con el autor de la crónica nos manifestaba el deseo de que saliera a la cancha de la polémica la parte contraria que guarda si lencio a la respuesta que obtuviera en contestación.

EL CABALLERO ROJO

## La Pensión Italiana

de FELIX VALLINI



Uno de los mejores RESTAURANTS de San José

Los domingos Maná Especial

Los domingos Menú Especial

Buen trato, aseo, comodidad, elegancia. - 25 varas al Deste de la Botica Francesa

### La Academia de Baile Latino

El culto Representante de la COMPANIA ARTISTICA AMPLIFICADORA, señor Rosendo Z. Ubau, ha tenido la feliz idea de establecer en esta ciudad una Academia de Baile, que lleva el nombre llamativo con que encabezamos estas líneas. La iniciativa de este caballero es de todo punto encomiable, y debe, y esperamos confiados, saber responder la Sociedad Josefina al bello gesto de este Empresario quien, interpretando la psicología cultural que hay llena el último confin del mundo civilizado, no ha reparado en el pequeño esfuerzo que representará para él, la formación de una Academia de Baile, la cual, por su sola naturaleza, sería ya, en otro medio que no fuera el nuestro, el lugar de cita de los me jores exponentes de la Aristocracia y de la Sociedad, avidos de perfeccionar sus conocimientos en el Arte Divino de la Cadencia.

Necesitard, de seguro, el señor Ubau, un poco de energía para entablar ruda y encarnizada lucha contra los talsos prejuicios; pero, con la constancia necesaria, podrá llegar a la cima de su Empresa, teniendo la íntima satisfacción de haber contribuido a fomentar entre la Sociedad Josefina la afición por uno de los más aristocráticos y encantadores sports. Y tendrá también el agradecimiento sincero de quienes sabemos avalorar en lo que vale, la formación de esa Academia de Baile.

Reciba, pues, nuestras más expresivas felicitaciones el señor Ubau, por la labor de alta cultu.
ra en que ha emprendido. Y, la culta Sociedad a tener aceptación.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Capitolina, sepa responder dignamente al concepto que de ella se tiene en todo Centro América, y no olvide lo que hemos dicho al comenzar estas cortas líneas: En otro país, la formación de una Academia de esta naturaleza, hubiera despertado va el vivo interés con que se sabe acoger siempre todo lo que significa perfeccionamiento en el camino hacia la civilización.

PIERRE LYS

#### Operaciones Mercantiles

No hubo gran movimiento en los valores, en ninguna de las casas bancarias:

La Casa de Collado hizo varias operaciones sobre New York vendiendo una gran cantidad de dólares al 455.

Los corredores de la Bolsa presienten una efectiva reacción en el cambio si los problemas económicos llegan a tener aceptación.

# Cónsul general en México

El Ejecutivo ha ascendido a la cater goría de Cósul General ad honorem en los Estados Unidos Mexicanos, con residencia en la ciudad de México, al señor don Leland Warner Villafranca, quien ha venido sirviendo el cargo de Cónsul ad honorem en dicha ciudad.

#### Nuevo ciudadano

Al señor don José Traube se le ha concedido carta de naturalización como ciudadano costarricense.

Le hacemos presente al distinguido industrial y buen amigo nuestro el homenaje de simpatia cincera de que goza en esta casa:

Manuel Sáenz Cordero ABOGADO Y NOTARIO

Apartado 1078 Teléfono 432

### Hoy o manana pagan

Hemos sido informados que el Ministerio de Hacienda tiene un arreglo pendiente para pagar los giros de los empleados públicos, de hoy a mañana.

Ordene Usted todos sus trabajos

a la Imprenta Minerva

Este documento es propiedad de la Biblioteca Na